- ◇ 後刻速記録を調査して処置することとされた版で、一般への公開用ではありません。までの間、審議の参考に供するための未定稿◇ この議事速報は、正規の会議録が発行される
- 議録と受け取られることのないようお願いい

 今後、訂正、削除が行われる場合がありますは、原発言のまま掲載しています。

奥野委員長 次に、階猛君。

手続などについてお伺いしたいと思います。(きょうは、特定秘密保護法違反行為の刑事司(〇階委員)民主党の階です。

法

いますので、よろしくお願いいたします。いますので、よろしくお願いいたします。とで、きょう伺うことは大変重要な点だと思っては変わりありませんし、また、法務大臣であるとは変わりありませんし、また、法務大臣であるとは変わりありませんし、また、法務大臣であるとは変わりありませんし、また、法務大臣であるととで、きょう伺うことは大変重要な点だということに特定秘密保護法は十二月十日施行ということにいますので、よろしくお願いいたします。

の三要件、そのうちの①というところをごらんにの閣議決定で新たに定められた集団的自衛権行使これはもう皆さん御案内のとおりの、七月一日

、資料の中で一ページ目をごらんになって

こととなる犠牲の深刻性、 ども、 うことは、この資料の右下に書いてありますけれ 自由及び幸福追求の権利が根底から覆される明 で、これは首相の答弁のとおりであります。 ④我が国に戦禍が及ぶ蓋然性、 の発生場所、 で、具体的には、①攻撃国の意思、能力、②事態 客観的、合理的に判断することになるということ す。そして、この明白な危険がありやなしやとい な危険がある場合」という要件が定められていま れにより我が国の存立が脅かされ、国民の生命、 なっていただきますと、 政府が以下のような全ての情報を総合して ③その規模、 態様、 「武力攻撃が発生 重大性などということ ⑤国民がこうむる 推移などの要素 ī 白

〇上川国務大臣 あり得るというふうに思います。まずはこの点について大臣にお伺いします。のもあるということで理解していいのかどうか、こうした情報の中には特定秘密に指定されるも

算委員会で私が伺いました。そして、こうした事を行うおそれがあるのではないかということを予の目に触れないように、恣意的な特定秘密の指定に、政府にとって不都合な情報を国会議員や国民をこで、政府としては、国会の承認を得るため

ました。
ました。
とも伺いました。それに対して安倍首相は、政府のチェック機関である独立公文書管理監に特定内のチェック機関である独立公文書管理監に特定とも伺いました。それに対して安倍首相は、政府とも伺いました。それに対して安倍首相は、政府

ころ、大臣も認められました。ということではないかというふうにお尋ねしたと提とすれば、逆に言えば提供されない場合もある供されない場合は限られるという首相の答弁を前四日のこの委員会で私から聞きました。私は、提四日のこの委員会で私から聞きました。私は、提四日のこの委員会で私から聞きました。

どうか、大臣、お願いします。とになると思うんですが、こういう理解でいいか懸念したような事態も完全には防げないというこうことでいえば、恣意的な特定秘密の指定、私がそうだとすると、提供されない場合もあるとい

ございますけれども、十月六日の安倍総理の発言 ことで、全部パッケージでお話をいただいたので ていらっしゃいます。 極めて重要である」というふうに御発言をなさっ 切に公開し、 めた情勢認識などの情報を国会や国民の皆様に適 との判断に至った場合には、そのような事実を含 して、「政府としてある事態が新三要件を満たす 内閣総理大臣としての発言ということでございま は大変重いものだというふうに思っております。 先生とのやりとり、そして先回のやりとりという 〇上川国務大臣 その御理解を得ていくということは 一連の予算委員会での総理と階 そして、 そのことは大変重

○階委員 重いものがあるということについてお聞かせれてすね。重要だということをお聞きしたいんですね。重要だということと法的な担保があるんですね。重要だということと法的な担保があるんですね。重要だということと法的な担保があるんですね。重要だということと法的な担保があるんですね。重要だということと法的な担保があるんですね。重要だということと法的な担保があるかどうかということと法的な担保があるなけるようなということですので、国民にとって、あるいは国家が、というのは別な話だと思います。法的なけるようなということですが、法的ないのがあるというふうに思っております。

○奥野委員長 最初に官房から答えさせてはいか

内閣官房北村内閣審議官。

〇北村政府参考人 お答えいたします。 戸閣官房才村戸閣署請官

一般論として申し上げますと、特定秘密保護法でございます。

に、さっき聞いたのは、独立公文書管理監がチェれていないかどうかチェックしたいと思ったときの**階委員** だから、その違法、無効な指定がなさ

やないですかと聞いているんですよ。やんと全部出すのかどうか、拒む場合があるんじックするから特定秘密を出せといったときに、ち

〇北村政府参考人 お答えいたします。

くても、そういう事柄を特定秘密に指定すること うことでありますから、 これの説明を求めることが独立公文書管理監はで の妥当性、適法性というものは判断できるものと 政機関においては誠実に回答する必要があるとい きるということでありますし、それに対して各行 その指定をした必要性というものは説明される、 ないという場合は限られるものと考えております。 弁申し上げましたように、特定秘密の提供がされ めております。したがいまして、大臣からも御答 運用基準におきまして、理由を疎明することを定 うことはあるわけでございますが、その場合には、 いうふうに考えております。 対しましては、特定秘密の概要でありますとか、 いうことがあった場合にも、独立公文書管理監に の十条を根拠といたしております。したがいまし なお、仮に特定秘密それ自体が提供されないと 独立公文書管理監への特定秘密の提供は、 独立公文書管理監への提供が拒否されるとい 特定秘密そのものを見な 法律

と思います。 がまず問題ではないかということを御指摘したいのは出さなくていいということなんですよ。ここの階委員 結局、疎明さえすれば特定秘密そのも

いうものを完全に法制度上妨げられない、疎明さ私が懸念しているような、恣意的な特定秘密とそれから、資料二をごらんになってください。

と知りたいと思って調査したりすると特定秘密の 能性があるとこの資料には書いています。 取得や漏えいの教唆という犯罪になってしまう可 そういう秘密指定がされた場合に、 権の行使の要件にかかわる事実が特定秘密に指定 とになるんじゃないか。前提として、 ス二、右上の方に書かれております。こういうこ 犯罪が成立する可能性があるということが、ケー たりすると特定秘密の取得や漏えいの教唆という います。国民がちゃんと知りたいと思って調査し 手弁護士の会というところでつくったものでござ た情報を入手しようとするのが当然だと思います。 るかどうかを調べるために、特定秘密に指定され 能性があるということからすると、 されたということを念頭に置いていますけれども、 本当に集団的自衛権の行使の要件が満たされてい えすればそういう恣意的な特定秘密がなされる可 イラスト入りの資料でして、明日の自由を守る若 ここで資料二の方なんですが、これはかわい 国民がちゃん 国民としては 集団的自衛

。この点、間違いがないかどうか、お答えくださ

〇上川国務大臣 今のポンチ絵の中に、集団的自 〇上川国務大臣 今のポンチ絵の中に、集団的自 の上にとおり、内閣保全監視委員会というところ、 したとおり、内閣保全監視委員会というところ、 したとおり、内閣保全監視委員会というところ、 とおり、内閣保全監視委員会というところ、 とおり、内閣保全監視委員会というところ、 ということでございましたけれども、 の指 ということで、チェック ということだというふう

先ほどの疎明等も含めまして、このシステムを動 かしていくというふうになろうかと思います。 いまして、そのようなことになりますと

それはふたをあけてみないとわからないわけです 密になってしまう可能性があると書いているわけ で調査したい、その行為自体が取得や漏えいの秘 秘密指定されているんじゃないかと思って、それ から、国民としては、ひょっとしたら変なものが けじゃないんですね。違法かどうかわからない、 違法な秘密指定を念頭に置いているわ

ないかと思うわけだから、こういう集団的自衛権 民からすると、政府が恣意的にやっているんじゃ もしれませんけれども、さっき言ったように、国結果的に、ふたをあけてみたら違法じゃないか の行使のような重要な問題については、 が当たり前だと思います。 調査する

〇上川国務大臣 どういう行為が犯罪に当たるか いくため……(階委員「あり得るかどうかという っかりと踏まえて判断していくということであり どうかということについては、個別的な状況をし 臣、お答えください。 の点について、はい、いいえだけで結構です、大 調査する行為が犯罪に当たり得るかどうか、こ はい、いいえという結論の部分をして

あり得るということで話がありました

いうことであります。

意味では、あり得るし、

あり得ない場合もあると

ことを聞いているんだから。あり得ないんだった

あり得ないで結構ですよ」と呼ぶ)そういう

ので、 違いないということです。 ス二に書かれていることは、 れ は 間

」と書かれております。 という犯罪になってしまうので怖くて言えません。 拠が嘘だったり、おかしいと思った公務員等がそ れを内部告発しようとしても、 すけれども、ここには、「集団的自衛権行使の根 それと、同じくこの資料で、ケース三、 特定秘密の漏えい 左下で

されました。 ということをお尋ねしました。それに対して上川 とです。そこで、概要を記載する際に、概要を書 けれども、 はなくて概要を通報しなくてはいけないというこ 大臣は、漏えい罪を問われ得るというふうに答弁 くために要約するわけですけれども、要約に失敗 定秘密を内部通報する場合、 した場合は過失漏えい罪が成立するのではないか 十月二十四日のこの委員会で私も指摘しました 内部通報者は違法な指定だと思った特 特定秘密そのもので

思いますが、この点、大臣、いかがでしょうか。 後ろから声はかけないでください。 怖くてできなくなり、機能しないのではないかと さにケース三に書かれているとおり、内部通報は この点について改めて確認しますけれども、 ま

罪を問われるということでございます。 えいするということになりますと、それは漏えい 〇上川国務大臣 ただ、現実の漏えい罪の成否につきましては、 通報制度について、特定秘密そのものを漏 内部通報制度というのがござい

有責性の判断というものが必要になるということ の構成要件の該当性に加えて、 違法性あるいは

> うことでございます。 でありますので、 個別事案ごとに判断されると

うかと思うんです。 そうでない場合もあるというようなお答えになろ うことでいくとしますと、そういう場合もあれば そういう意味では、一概にイエスかノー とい

果は生じないですか。 その点について何か御意見はありますか。 うんですよ。そこが問題だということなんです。 うことです。要は、犯罪に当たり得るという可能 〇階委員 性が少しでもあれば、内部通報は機能しないと思 じゃなくて、事前的に萎縮するのではないかとい 問題は、結果的に処罰されるかどうか

ころの行政機関にまず通報するということ、そし るということでございますので、 っかりと動かすことができるようにしていくとい 監の方に通報するという二重の仕組みになってい いうことになりますと、今度は内閣の公文書管理 いうことでございますけれども、 それを通報するということについての萎縮効果と 〇上川国務大臣

情報の指定に係る行為につい ふうに思っております。 て、そのようなことがいろいろな不利益になると 徹底していかなければいけないという そちらの方もし 当該の所属のと

います。 〇階委員 この点も指摘させて いただきたい

会議員も集団的自衛権行使の根拠を知らされない 判断しなくちゃいけないわけですけれども、 その上で、 国会が承認するわけですから、 この資料二の右下のところです 国会議員が ね。 国

うことについて。 にはいきませんので、 りますが、そんな無責任なことを我々はやるわけ 場合がほとんどなので、 けですね、行使要件を満たしているかどうかとい 」というふうにケース四には書いてお 委員会で当然審議をするわ 賛成するかどうか判

できるかどうかということについてお答えくださ 求めたと仮定して、その場合に政府が拒むことが の行使として特定秘密に指定された情報の提出を そこで、国会議員が、審議の際に、 国 E 政調査権

その組織は御存じですか。

解しております。 適切に提供されることになるものというふうに理 法第十条の規定に基づきまして、国会の秘密会に 〇上川国務大臣 について国会からの要求があれば、特定秘密保護 国政調査権も含めまして、 提供

ております。 の方に、今大臣がおっしゃられた条文が掲げられ ○階委員 まさに法律の十条一項の話ですけれど 資料の三、通し番号でいうと三ページ、 左側

することになっていますけれども、 障を及ぼすおそれがないと認めたとき。 らいのところに、「我が国の安全保障に著しい支 めることになるんですよ。それでいいんですか、 おそれがないと認めるに足らない場合は提出を拒 この条文を見ますと、第十条の上から十行目ぐ 逆に言うと、 」は提出

〇上川国務大臣 おりでございます。 特定秘密保護法十条の規定のと

国権の最高機関である国会でございま

〇上川国務大臣

強制力があるやなしやというこ

うか怪しいということで、 O階委員 適切に対応するのが本当にできるかど 政府としては、これを尊重して適切に対応すると の中で、政府が提供を拒んだ場合に、その理由が いうことになろうかというふうに思います。 正当かどうかを判断するための組織ができました。 特定秘密の提供が求められた場合には、 前国会のときに、国会

うに思います。 うことでありまして、衆参の情報監視審査会等に 特定秘密を提供する仕組みが整備されたというふ 常国会におきまして国会法の改正がなされたとい 護法の十条に基づいて適切に対応するということ とでございます。特定秘密の提供が求められた場 〇上川国務大臣 でございますが、それを踏まえまして、さきの通 合には、政府として、これを尊重し、 国会は国権の最高機関というこ 特定秘密保

が一点。もう一つ、審査の結果、情報監視審査会 目を果たすわけですが、二つお伺いしますね。 には強制力があるかどうか。以上二点です。 提出するよう勧告した場合、 が政府に、特定秘密に指定された情報を委員会へ させることが強制的にできるかどうかということ 該特定秘密を内々に、いわゆるインカメラで提示 理由が正当かどうかを審査するために、政府に当 政府が特定秘密の提供を拒否する場合に、拒否の 〇階委員 まさにこの情報監視審査会が重要な役 この情報監視審査会の権限なんですが、まず、 この場合、この勧告

> います。 強制力というのは直ちに働かないというふうに思 設けられた仕組みというふうに思っておりまして、 おける監視と特定秘密の保護の必要性を踏まえて 一点目についてでございますけれども、 国会に

けれども、 うふうに思っております。 たからといって直ちにという形にはならないとい 二番目の、 その場合におきましても、 勧告をするということでござい 勧告を受け

がないということは、政府が隠してしまうんじゃ る規則を定める権能を有することを定める日本国 ては、政府は、国会が国権の最高機関であり各議 あるいは十条というところがありまして、 ないかという懸念が拭えないわけですよ。 〇階委員 院がその会議その他の手続及び内部の規律に関す 十条には、「国会に対する特定秘密の提供につい そして、この特定秘密保護法では、附則 大臣、そういうことで、 局 附則の 強制 \mathcal{O} 九

この法律を運用する」という規定がございます。 どうか、大臣の所見をお伺いします。 いることが今の附則十条に照らして問題ない いので拒めてしまう、そういうたてつけになって たものに対しても、何だかんだ言って強制力がな かどうか。つまり、国会が出してくださいと言っ こういう規定に即した今の仕組みになっている 0)

憲法及びこれに基づく国会法等の精神にのっとり

〇上川国務大臣 きまして、何度読み上げても足りないぐらい、こ そして附則の十条ということで読み上げていただ のことの重みは大きいというふうに思っておりま 階議員から、十条に係ること、

だと思います。 には、行政府である政府としては、 て適切に対応するということに尽くすということ 会というのは国権の最高機関ということでご 特定秘密の提供が求められた場合 これを尊重し

を開いて、その中で証拠開示決定というのが発せ三十一日の答弁の際に、裁判所が公判前整理手続 れたということを想定していますけれども、十月 与の禁止の法案についてお尋ねしました。今は特 いることをもって開示を拒否することがあり得る られたとしても、 定秘密が集団的自衛権の行使要件に関して指定さ 月三十一日には、当時審議中であったテロ資金供 て刑事司法手続が行われた場合ということで、十 するものです。特定秘密保護法違反の行為につい これは十月三十一日の当委員会でのやりとりに関 力がないと弱いのではないかと思っております。 度的な担保が必要だと思っています。私は、 ようにするためにも、 承認権が国会にあるということが画餅にならない どうかという極めて重要な情報ですから、ここの いる事例は集団的自衛権の行使の要件を満たすか んだという答弁がありました。 もう一つ、別な点からお伺いしますけれども、 何度も申し上げますが、 検察官は特定秘密に指定されて ぜひここはしっかりした制 今申し上 強制 一げて

〇上川国務大臣 重ねてのやりとりがございまして、 違いがないかどうか、お答えください。 もう一度お尋ねしますけれども、 先回のときに幾たびかそうした 私は、恐らく 今の 結 論で間

> うに思います。 尊重するということを明確にお答えしたというふ

が、尊重するということは、 O階委員 ここでも尊重するという言葉なんです かどうかとは別なんだと思うんですよ。 制度上、拒否できる

即時抗告という形で不服申し立てをすることがで 開示を命じる決定をしたというケースということ 回の答弁のことを確認させていただいています。 密の開示を拒否できるかどうか、制度上どうなっ てそうした行動もあり得るということでございま きるということでございますので、尊重し、 の当該決定に対して不服があるというときには、 でございましたけれども、 〇上川国務大臣 ているかということを端的にお答えください。 出された場合に、にもかかわらず検察官が特定秘 制度上は拒否できるかどうか。証拠開示決定が 裁判所が特定秘密に係る証拠の 仮に検察官においてこ そし 前

解除することとなり、 方、「仮に証拠開示決定がなされて、これが確定 を云々かんぬんとありまして、三行目の終わりの 拠開示決定については、 五ページ、その右側の方に脚注の四というのが真 〇階委員 この点に関して、資料三の通しページ 証拠に係る刑訴法三百十六条の二十六に基づく証 ん中ぐらいにありますけれども、特定秘密を含む した場合には、」ちょっと飛びますけれども、 「行政機関の長は、 当該証拠を被告人・弁護人に開示することと 第四条第七項に基づき特定秘密の指定を 当該証拠開示決定の理由を踏 検察官は、その解除 検察官において特定秘密 な待っ

> なる。 」ということになっています。

けれども、どっちが正しいんですか。 記述によると必ず開示されるように読めるんです ていますけれども、これは逐条解説ですね、この 先ほど、拒むことができ得るようなことを言っ

〇北村政府参考人 お答えいたします。 答えしたとおりでございます。 大臣 が

います。 よという判断が確定すれば提出することになると というものがございます。その即時抗告の後にそ でございまして、 いうのがこのコンメンタールに書いてあるところ された結果、その後に、最終的に、 に書いてある場合でございまして、 れが確定した場合というのがこのコンメンター おきまして不服があるという場合には、 れたとおり、裁判所の決定に対し、 務局として作成しておりますが、大臣がお答えさ このコンメンタールにつきましては、 大臣のお答えしたとおりでござ やはり提出 検察官の方に 即時抗告がな 即時抗告 私ども事

ができますというところまでで、 〇階委員 なかったから、それでお尋ねしたんです。 定が最終的に確定した後のことをおっし まず、 大臣がお答えしたのは即時抗告 その後、 しやって 開示決

とでよろしいですね。 では、ここに書いていることは正しいと

ことがあります。 則の九条に「指定及び解除の適正の確保」という それで、最後ですけれども、 もう最後なので、このまま尋ねます 「政府は、行政機関の長による 特定秘密保護法

附

特定秘密の指定及びその解除に関する基準等が真

題ではないかと私は考えております。 題ではないかと私は考えております。

題ではないかと思いますが、最後にこの点につべきではないかと思いますが、最後にこの点につです、ぜひ施行を延期して、必要な法改正を行うです、ぜひ施行を延期して、必要な法改正を行ういきではないかと私は考えております。

こうした御議論というのは大変重たいものがある〇上川国務大臣 この十二月十日からスタートすださい。

とに尽きるというふうに思います。することができるように取り組んでいくというこっの法律にのっとって、適正にしっかりと対応

というふうに思っております。

○階委員 これで終わります。

ありがとうございました。

- 6 -